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跨界 汇文 体

! ! ! !今年毕业于美国达特茅斯学院的王

天扬!利用最后一个暑假!回国担任比赛

的志愿者"体育的活力!在民间!这是她担

任志愿者最大的感慨"

在美国!大大小小的运动项目!哪怕是

再小众!总有人参加" #如果在校园里!你告

诉其他人自己是划赛艇的! 或者是从事其

他运动项目的! 那么原本是互不相识的两

个人!很快就能打成一片" $王天扬说%

这一次!比赛最后一晚浦江夜游!王天

扬被此情此景打动!&唱歌'跳舞'弹吉他!场

上是对手! 场下是朋友! 成绩不是第一位

的"来自各大名校的学霸!因为赛艇结缘" $

赛艇比赛没有奖金!从事赛艇运动也

不是都能参加奥运会的" 但只有去运动

了!才能体会到运动中的快乐!才能塑造

意志品质"

主办方的初衷是!未来将名校赛艇赛

放到黄浦江上举行"会有更多市民驻足观

看'了解赛艇!被赛艇运动的精神所感染"

半个月前! 本报刊登了首届名校赛艇

赛将在上海举办! 当天! 即有老读者写信

来! 向记者洋洋洒洒介绍上世纪五六十年

代黄浦江上赛艇运动的盛景" 这恰恰是&体

育活力在民间$的真实写照"

陶邢莹 华心怡

打磨意志品质
同其他项目相比，赛艇的特别之处是什

么？在上海水上运动中心，孩子们纷纷举手，
向英国赛艇协会主席菲尔普斯发问。“不管
你从事什么行业，不管你来自哪里，你都可以
从事赛艇运动。赛艇的精髓在于团队建设，
队中，没有谁是超级明星，每个人各司其职，
组成一支纪律严明的队伍。”菲尔普斯说。

参加上海比赛的耶鲁队成员，今年大四
刚毕业，将各奔东西，但赛艇情结，永在心
中。基斯已经在纽约一家投资银行找到一份
收入不菲的工作，他说，“这或许是我最后一
次代表耶鲁参赛，但未来我的业余生活，仍
会和赛艇有关。”

正因如此，赛艇名校毕业生，求职都很
顺利。“既然我一周能坚持 !"小时训练，那
么我一定是一个拥有顽强意志品质的人。”
基斯说，老板录取他时很看重这一点。

群众基础雄厚
学生爱赛艇，一定程度上得益于儿时耳

濡目染的成长环境。在英国，赛艇在社区的
发展红红火火。菲尔普斯介绍，“全英国有
##"余家赛艇俱乐部，社区中就有 !""多家。
目前，约有 $%"万人划过赛艇，其中的 !"万
人平日里广泛参与赛艇训练和比赛。”
“英国社区赛艇俱乐部的年会费，竟然

比健身房会费还便宜。”菲尔普斯介绍说。
但凡有一条河，就能举行赛艇比赛。每

年，英国约有 !""场赛艇比赛，各个年龄组
都有，还分室内、室外。

有这样的环境，孩子们还会对赛艇陌生
吗？牛津剑桥两队中，多数学生都是从中学
时代就开始接触赛艇运动。据悉，英国规定，
初中赛艇教练还必须是职业的。

与橄榄球、足球相比，赛艇当然不是大
项目。但剑桥队员科伦自豪地说，“我们学
校，三分之一的学生从事赛艇运动，不仅有
校队，还有院队，女生也占据了半壁江山。”
每隔一段时间，校队就会组织一次测试和海
选，对校队进行末尾淘汰，选入新人补充进
来，竞争相当激烈。

泰晤士河上，一年一度的牛津剑桥赛艇
赛，吸引 &#万观众到现场观看，而收视观众
甚至能超过 '%%万。

在牛津剑桥，你要是说自己没划过赛
艇，都不好意思。能参加牛津剑桥赛艇对抗
赛的，那可都是大明星。

训练门槛不高
谁说专业运动员，才能从事赛艇运动？
菲尔普斯道来她的亲身经历，“我从大

二时才开始接触赛艇，此前，我没有运动基
础。”恋上赛艇后，菲尔普斯被推荐参加国家
队遴选，被选为女子双人艇轻量级选手，就
这样，她开始了自己专业赛艇生涯。“有意思
的是，('')年第一次参加世锦赛，我拿了银
牌。而金牌是你们中国人的。”

从世锦赛到奥运会，菲尔普斯从未拿过
金牌，但这并未消磨掉她对于赛艇的热情。
即便是奥运会后，她也边工作、边玩赛艇。更
多时候，她用工作挣来的钱，补贴从事赛艇
的费用。

去年，中国姑娘卢舸赴美读书，见学校
有赛艇队，毫不犹豫加入了。“我不觉得赛艇

运动门槛高，我从来都不是运动员，也没加
入过任何校队。但赛艇第一次训练我就下水
了。”一个学期下来，卢舸的业余生活，全都
奉献给了赛艇，“哪怕牺牲社交时间，我也要
坚持完成每天两次的赛艇训练。”这一次，卢
舸将简历投到亚赛联，被分配到上海来担任
名校赛艇赛的志愿者，“大家都有各自的专

业，未来从事不同行当，但人人都可以成为
赛艇好手，这更激励了我要全身心投入赛艇
运动。”

热爱才会参与
不过，一艘 *+""美元的赛艇，使得这项

运动看似“高大上”。没有资金，怎么开展？
菲尔普斯说，,''-年之后，赞助商停止

资助英国国家队，队员不得不回到各自工作
岗位，菲尔普斯回到画廊继续当艺术总监。
,''.年，英国彩票业开始赞助赛艇队，此后，
赛艇运动员不用边打工边训练了。

如今菲尔普斯当英国赛艇协会主席，依
然不拿一分钱工资。据她介绍，从社区赛艇俱
乐部，到学校赛艇队，投入其中的皆是志愿者。
美国亦是如此。中国姑娘卢舸赴美读书第

一年，便加入了学校女子赛艇队，为了参加赛
艇队，她每学期要在校内完成至少 /次打工
经历，所得收入上交队里用于日常训练开支。

正是因为对这项运动的热爱，才能推动
赛艇运动长盛不衰。在申请大学时，菲尔曼
放弃了可以申请奖学金的棒球运动，转投没
有奖学金的赛艇运动。他介绍说，赛艇在英
美大学是不设奖学金的，“因为这个项目的
赛事，不收门票，没有收益，所以没有奖学金
提供给运动员。”大多数费用，来自于校友捐
赠，费尔曼说，“正因如此，在常春藤名校以
及其他顶级院校，赛艇运动才得以轰轰烈烈
开展，因为毕业的校友大多是成功人士，他
们有足够的资金支持母校赛艇队。”

推广在进行中
然而，在国外颇受欢迎的赛艇运动，在

国内普及度并不广。
&++'年，持续了十年的清华北大赛艇对

抗赛，因种种原因暂停了。原北大赛艇队队
长王琦并不甘心。“我当年考入北大时，赛艇
基础为零。但经过 *年赛艇运动和北大清华
对抗赛的熏陶，我们是中国大学生赛艇的种
子。”按王琦的话来说，就是种子撒播下了，
应当要开花结果。

于是，在亚赛联主席王石的支持下，王
琦等这批赛艇的种子，重新聚到了一起，他们
将清华北大赛艇队重新组建起来。因此，这次
上海的比赛，又现清华北大赛艇队的身影。

不过，王琦也指出，本次参赛的高校中，
西安交大的赛艇运动普及率最高，几乎每个
学院都有赛艇队。而更多学校，目前还仅在
体育特招生中间开展。

但无论如何，随着本次比赛的举办，赛
艇运动正在逐渐打响知名度，比如在交大草
坪上举行的陆上划船器比赛，吸引了众人的
驻足，对赛艇运动就是一个很好的推广。

目前，王琦跟随王石的团队，在全国各
地进行赛艇运动推广，做讲座、上训练班，他
有信心，随着国内赛艇比赛的增多、高校赛艇
运动的开展，终有一天，中国高校的赛艇运动
能如牛津剑桥、耶鲁哈佛那样，成为经典。

本报记者 陶邢莹 首席记者 华心怡

名校缘何钟爱赛艇？

一场赛艇比赛，
只有十分钟不到。但
赛艇运动的精髓，恰
浓缩于此。齐心协
力、奋勇向前，这是
团队运动的胜利，是
意志品质的考验。

2015首届世
界名校赛艇赛，上周
落幕了。听英国赛艇
协会主席菲尔普斯
道来英国赛艇的发
展故事，愿中国赛艇
的种子，随着海风，
播撒到各所高校。

体育活力在民间!"#!

! 在交大草坪举行的陆上划船器比赛引来众人围观 本版图片 记者 周国强 摄

! 耶鲁赛艇队和中国学生在一起

! 国内外名校赛艇队在水中一展风采


